



Control de lectura

Karla Alejandra De la Cruz Anzueto

Tercer Parcial

Interculturalidad y salud I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en Medicina Humana

Primer semestre

24/10/23

INTERCULTURALIDAD Y SALUD I

Sistemas de atención a la salud

Un sistema puede definirse como un conjunto de elementos interrelacionados entre sí con el objetivo de convertir inputs en outputs. Un sistema de salud abarca, de esta manera, todas las organizaciones, las instituciones y los recursos de los que emanan iniciativas cuya principal función y objetivo es mejorar la salud. A su vez, por sistemas de servicios (o de atención sanitaria) entendemos las instituciones, las personas y los recursos implicados en la prestación de atención sanitaria a los individuos de una población. Por tanto, un sistema o subsistema de atención sanitaria formará parte del sistema de salud.

En un sistema de salud, se podrán definir políticas de salud o políticas de servicio dependiendo del nivel, sector o subsistema en el que se requiere actuar. Las políticas de salud no siempre incidirán en el subsistema de servicios, podrían elaborarse políticas en otros ámbitos que repercutieran favorablemente en la salud de la población como actuaciones intersectoriales dirigidas al sector sanitario y, en concreto, a los ámbitos de protección de la salud, y de promoción de la salud y prevención de la enfermedad. En lo referente a las políticas de servicio / atención, se incide directamente en el subsistema de atención y, en esta línea, las actuaciones definidas se dirigen a restaurar la salud perdida y/o a paliar los efectos de la enfermedad utilizando los diferentes recursos asistenciales que posee el sistema de salud.

INTERCULTURALIDAD Y SALUD I

TÉORIA DE LOS SISTEMAS

Todas las sociedades poseen formas de interpretar la realidad y con ella la salud y la enfermedad. Esto ha dado origen a sistemas ordenados y articulados de explicaciones y prácticas, que están presentes en todos los modelos de atención a la salud. Entendemos por sistema un conjunto de elementos que se encuentran articulados en pro de la consecución de un fin (equifinalidad) de manera sinérgica. Posee la suficiente capacidad de respuesta para lo que el entorno la demanda (variedad requerida) y tiene un ritmo determinado (parsimonia). Todos los sistemas de atención Salud, independientemente de si son convencionales, tradicionales o alternativas - complementarios, poseen cosmovisión (visión del mundo, la manera de entender la salud y la enfermedad), de la cual se desprenden los siguientes elementos: cuerpo de terapeutas, comprensión de la causalidad, modelo de prevención, nosología, procedimientos diagnósticos y procedimientos terapéuticos.

López Austin define a la cosmovisión como el "conjunto de sistemas ideológicos que se articulan de manera coherente, en un momento histórico determinado, por una sociedad para interpretar la totalidad del universo y actuar en él". El sistema ideológico sería un conjunto o conjunto ordenado de representaciones, ideas y creencias, sobre el universo, con las que cada pueblo establecen formas de acción en muy diversos campos, entre los que pueden distinguirse el político, el

INTERCULTURALIDAD Y SALUD I

SISTEMA MÉDICO CONVENCIONAL

La medicina alternativa complementaria (MAC) es cada vez más popular. Cada vez más pacientes comparten la toma de decisiones sobre el cuidado de su salud con sus médicos. La denominación alternativa implica tanto que tales prácticas se definen por lo que no son, como que son excluyentes de la asistencia médica convencional. Si se usa el calificativo de complementaria se da a entender que estas prácticas son suplementarias de la medicina principal.

Cualquiera que sea el término con el que se les denomine, las prácticas MAC armonizan un amplio espectro de enfoques del cuidado de la salud, entre los que se incluyen la medicina naturópatica, la quiropráctica, la medicina tradicional china, la acupuntura, la medicina mente-cuerpo, la homeopatía, el masaje y muchas otras prácticas. Algunos de los rasgos más ampliamente compartidos por las diferentes modalidades MAC son: el hincapié que se hace en la individualización del cuidado; la dedicación de tiempo y atención a cada paciente; la confianza o la fe en los poderes curativos del cuerpo, y en la naturaleza. Al margen de estas características unitarias, la MAC es de hecho un cúmulo de prácticas extremadamente heterogéneas, que abarca desde las opciones bien fundamentadas sobre pruebas científicas hasta aquéllas que escapan a cualquier explicación científica plausible, realizadas éstas últimas por personas de muy diversa índole en cuanto a formación y credenciales. Algunos practican tes de MAC, que se consideran a sí mismos profesionales de la salud.

14/11/23

INTERCULTURALIDAD Y SALUD I

SISTEMA MÉDICO TRADICIONAL

La medicina tradicional es una parte de la cosmovisión indígena y representa el conocimiento milenario sobre la madre tierra y el uso de las plantas medicinales que los pueblos autóctonos han resguardado como un importante activo de incalculable valor para el fortalecimiento y preservación de su identidad. En múltiples ocasiones, la medicina tradicional indígena ha representado la única opción de prevención y curación de enfermedades para los habitantes de las comunidades originarias; esto debido principalmente a la exclusión y a la pobreza extrema en la que viven, así como por la carencia de servicios de salud que los gobiernos no han podido garantizar. Se establece que la medicina alternativa solo podrá ser practicada, y sus servicios ofrecidos por una persona física que cuente con título y cédula profesional de médico general, lo que implica la prohibición a los médicos indígenas de que practiquen sus métodos tradicionales de curación. Ante esta realidad, debe destacarse que la medicina tradicional es uno de los pilares fundamentales de la cultura indígena, porque a través de ese conocimiento ancestral y de su comunión con la naturaleza las comunidades han sobrevivido frente a los esquemas que les impone la economía de mercado. La medicina indígena puede ser un complemento de la medicina allopática más que una alternativa; no tiene por qué existir una lucha entre saberes. Así, mientras el médico profesional se encarga del mundo, el

Referencias

Control de lectura 1

Sampietro, D. E. (s.f.). Openaccess. Recuperado el 24 de Octubre de 2023, de Openaccess: https://openaccess.uoc.edu/bitstream/10609/79345/1/El%20sistema%20sanitario%20en%20la%20Sociedad%20de%20la%20informaci%C3%B3n.%20La%20salud%20electr%C3%B3nica_M%C3%B3dulo%201_El%20sistema%20sanitario.pdf

Control de lectura 2

Salud, S. d. (s.f.). Salud.gob. Recuperado el 31 de Octubre de 2023, de Salud.gob: http://www.salud.gob.mx/unidades/cdi/documentos/sistemas_de_atencion.pdf

Control de lectura 3

Katz, D. L. (s.f.). *paliativossinfronteras*. Recuperado el 07 de Noviembre de 2023, de *paliativossinfronteras*: https://paliativossinfronteras.org/wp-content/uploads/LA-INTEGRACION-DE-LA-MEDICINA-CONVENCIONAL-Y-NO-CONVENCIONAL_2.pdf

Control de lectura 4

Sara König, R. M. (Marzo de 2011). *Tukari*. Recuperado el 14 de Noviembre de 2023, de Tukari: https://www.udg.mx/sites/default/files/080311_revista_tukari.pdf

